

1



ARTICLE EX-POST

Que pouvons-nous apprendre des phénomènes adjacents?

Synthèse

Le groupe de travail RAN LOCAL s'est réuni à Lisbonne les 15 et 16 mai 2018 pour discuter des liens entre la prévention et la lutte contre la radicalisation et l'extrémisme violent d'une part, et les phénomènes adjacents d'autre part. Quatre phénomènes ont été abordés en particulier : les bandes criminelles de jeunes, le hooliganisme, les crimes d'honneur et les sectes. Des spécialistes de différents domaines ont présenté leurs connaissances et les enseignements qu'ils ont tirés. Nous avons examiné les similitudes entre le processus de radicalisation et ces phénomènes L'objectif est adjacents. de permettre coordinateurs locaux de la prévention de tirer des enseignements de ces approches qui pourraient également s'appliquer au travail de prévention et de lutte contre l'extrémisme violent. Le présent document vise à présenter les résultats de cette réunion, en mettant l'accent sur la façon dont il est possible d'utiliser dans son propre travail des informations relatives à des domaines adjacents.





Cette analyse a été rédigée par Y. Gssime et M. Meines, membres du Centre d'excellence du RAN. Les opinions exprimées sont celles des auteurs et ne reflètent pas nécessairement celles de la Commission européenne.

Introduction

Pourquoi devriez-vous prendre contact avec vos collègues travaillant dans des domaines adjacents?

- Un public identique: vous travaillez probablement en partie avec le même public cible. Vos collègues peuvent disposer de connaissances et d'informations sur les personnes avec lesquelles vous travaillez. Cela pourrait vous aider dans votre travail de prévention.
- Une vision différente: vos collègues peuvent vous donner d'autres points de vue et vous apporter des connaissances différentes sur la façon dont les individus sont recrutés et sur les éléments que les groupes (extrémistes) pourraient utiliser pour attirer leurs recrues.
- **Des interventions similaires**: vos collègues utilisent en partie des interventions (de prévention) similaires dont certains aspects utiles pourraient être transposés au travail de prévention et de lutte contre l'extrémisme violent.

Le partage des connaissances provenant de domaines adjacents peut contribuer à améliorer le travail de prévention et de lutte contre l'extrémisme violent des coordinateurs locaux et à renforcer l'efficacité des interventions personnalisées. Saisissez donc cette occasion de prendre contact avec vos collègues travaillant dans des domaines adjacents!

Le présent document, qui débute par la réunion plénière et s'achève par les enseignements tirés concernant les différents phénomènes, montre qu'il est bénéfique de collaborer avec des collègues travaillant dans des domaines adjacents.

Cinq choses à savoir sur les phénomènes adjacents

1. Le lien avec la radicalisation

«Les individus rejoignent un groupe qui a quelque chose à leur offrir». Qu'il s'agisse d'un groupe extrémiste ou d'une secte, d'une bande ou d'un groupe de hooligans, cela semble toujours être un sentiment d'appartenance, une identité et des





perspectives (pour l'avenir). Les groupes utilisent tous les mêmes tactiques pour recruter (des jeunes) et les individus sont attirés par des aspects similaires. Il semble également y avoir des recoupements, même dans les cas où l'idéologie et les discours diffèrent ou même lorsqu'ils sont inexistants. Cela signifie que les coordinateurs locaux du domaine de la prévention et de la lutte contre l'extrémisme violent sont confrontés aux mêmes problématiques que leurs collègues travaillant sur le hooliganisme, les bandes criminelles de jeunes et les sectes. Ainsi, ils peuvent tirer des enseignements mutuels des connaissances, des stratégies et des interventions des autres afin d'améliorer l'efficacité de leurs propres stratégies et interventions. Il n'est pas nécessaire de réinventer la roue.

2. Une perspective globale

Il peut exister des interdépendances entre différents phénomènes adjacents. Par exemple, la frontière entre le hooliganisme et l'extrémisme de droite n'est pas toujours claire. «[En ce qui concerne le hooliganisme dans le milieu du football,] il s'agit d'un comportement "susceptible d'inciter au désordre public" et qui "exprime sa haine ou attise la haine contre" une personne ou un groupe en raison de sa religion, de son appartenance ethnique, de sa nationalité ou de son orientation sexuelle 1.» Ce sont de tels comportements qui ont décidé le Royaume-Uni à modifier la loi relative aux infractions dans le football. Adoptée en 1991, cette loi ne portait que sur les préjudices physiques et les crimes et non sur les comportements discriminatoires 2. Le lien entre la radicalisation et les crimes d'honneur constitue un autre exemple de phénomènes interdépendants. Dans ces cas, les filles qui luttent pour se défaire du contrôle social et de la pression sociale dont elles sont victimes chez elles peuvent considérer la radicalisation comme une échappatoire. Il semble que, dans ce contexte, l'environnement social ait une grande importance: la vulnérabilité sociale qui sévit dans certains quartiers et certains groupes, en raison des possibilités et des chances moindres, contribue à l'attractivité des pensées et des actions extrémistes. C'est pourquoi il est important de privilégier la prévention, sans perdre de vue la perspective globale.

3. Des ressources financières

Étant donné que la prévention précoce du terrorisme et de la radicalisation figure dans le rang de priorités de plusieurs programmes politiques, des financements sont disponibles pour les interventions, la recherche et les nouvelles stratégies. Même si les domaines adjacents traitent de sujets d'importance similaire, l'accès au financement demeure assez limité. C'est l'une des raisons pour lesquelles il est important de collaborer sur le plan des connaissances, du budget et des ressources.

¹ https://www.bbc.com/news/uk-scotland-scotland-politics-43405134

 $^{^2\} https://www.nporadio1.nl/homepage/10307-nieuwe-voetbalwet-moet-hooligans-in-engeland-strengeraanpakken$





Les coordinateurs locaux du domaine de la prévention et de la lutte contre l'extrémisme violent interviennent auprès des mêmes personnes, dans le même contexte social, et font face à des formes de recrutement et à des facteurs d'attrait similaires à ceux de leurs collègues travaillant dans des domaines adjacents. Les perspectives de ces domaines adjacents peuvent contribuer à la prévention de l'extrémisme violent et à lutte contre ce phénomène. Le recours à une approche pluridisciplinaire et intégrale pourrait même donner de meilleurs résultats pour tous les acteurs.

4. Comprendre la psychologie humaine

Dans une certaine mesure, le processus d'adhésion à un groupe radical, idéologique, hooligan ou criminel est semblable. Il est utile de comprendre les mécanismes d'une telle implication à la fois pour les coordinateurs locaux du domaine de la prévention et de la lutte contre l'extrémisme violent et leurs collègues qui travaillent dans des domaines adjacents. Cette compréhension peut être utile pour mettre en œuvre des stratégies de prévention dans le domaine du renforcement de la résilience. Il est important de développer le sens critique des enfants et de sensibiliser le public au fonctionnement des réseaux sociaux et à ce qui arrive aux personnes qui font face à des pressions ou qui se trouvent à un stade vulnérable de leur vie. Il est également crucial d'enseigner aux personnes comment repérer le chantage émotionnel et la manipulation ³. Il peut être bénéfique de reconnaître les similitudes dans le fonctionnement des différents groupes et dans la manière dont ils recrutent des jeunes. Cela peut contribuer à faire comprendre aux jeunes que les groupes radicaux ne sont pas une réponse adaptée pour les aider à faire face à leurs problèmes personnels. Par exemple, les experts des sectes disposent déjà de nombreuses connaissances en psychologie. Par conséquent, le fait de les impliquer pourrait être un premier pas pour mieux comprendre l'aspect psychologique.

5. L'importance de la formulation

La manière dont les responsables politiques et les médias présentent la radicalisation ne contribue pas nécessairement à comprendre et à aborder le problème. Par exemple, l'accent porté sur le djihadisme exclut l'extrémisme de droite du débat sur la radicalisation ⁴. Or, les crimes liés à cette forme d'extrémisme devraient également être considérés comme des actes terroristes, selon la définition de ce terme ⁵. Une façon de présenter les questions sociales de manière correcte consiste à élargir le débat. Prenez conscience des images liées à certains termes, concentrez-vous sur les faits et adoptez une perspective universelle en utilisant le vocabulaire des droits de

³ Forward, S. et Frazier, D. (1997). Emotional blackmail (Chantage émotionnel). Bantam.

 $^{^4\} https://www.theguardian.com/world/2017/nov/12/white-europe-60000-nationalists-march-on-polands independence-day$

⁵ D'après le Cambridge Dictionary: (menaces d')action violente à des fins politiques





l'homme. Par exemple, qualifier de «crime d'honneur» les violences que les membres d'une famille font subir aux femmes implique de trouver une justification culturelle à cette pratique, en raison de l'utilisation du mot «honneur» ⁶. Lorsqu'une telle pratique est simplement présentée comme un meurtre, un contrôle social ou un acte de violence à l'égard des femmes, elle est directement acceptée comme une violation des droits de l'homme. La formulation correcte des questions sociales permet de mettre en lumière les intentions cachées et de révéler des similitudes.

Le hooliganisme

Enseignements tirés

«Si nous étions passionnés de football, nous serions devenus footballeurs, pas hooligans.»

Le hooliganisme n'est pas uniquement en rapport avec le football. Comme dans le cas de la radicalisation, le hooliganisme offre une alternative exaltante à la routine monotone, parfois déprimante, du quotidien. Ainsi, le hooliganisme montre clairement comment une dynamique d'action et de réaction et un mode de pensée basé sur l'antagonisme entre «nous» et «eux» peuvent être liés à des idées et des actions extrêmes. Un autre aspect qui va au-delà du sport devient visible au sein des groupes de hooligans lorsque la question est portée à un niveau sociétal plus large. L'arrivée de migrants et leur incidence sur la société ou le fait de vivre dans un pays culturellement diversifié peuvent constituer un facteur important qui incite les individus à se tourner vers les idées de l'extrémisme de droite ⁷. Cela se produit au sein d'un seul et même groupe: le hooliganisme et la radicalisation conduisant à l'extrémisme de droite vont souvent de pair. La distinction entre les deux n'est pas nette.

Soutenir passionnément un club de football est considéré comme un comportement normal. Tout le monde peut avoir un avis sur le football et une préférence pour un club en particulier. Il est perçu comme normal d'être passionné par «son» club qui peut être associé à sa ville et son identité. C'est pourquoi la violence est généralement acceptée comme étant justifiable au lieu d'être abordée dans sa globalité. Il arrive même qu'elle soit considérée comme normale. C'est également le cas de la polarisation. Lorsque les médias ne mentionnent que des opinions très tranchées, les individus se sentent obligés de choisir leur camp. Cela contribue à la polarisation qui, à son tour, renforce la radicalisation.

⁶ http://www.stopvaw.org/honor_killings

⁷ Amir Ben-Porat (2008) Death to the arabs: the right-wing fan's fear (Mort aux Arabes: la peur des supporters d'extrême droite), Soccer & Society, 9:1





Conseils pratiques

- Prenez contact avec le coordinateur local travaillant dans le domaine du hooliganisme afin d'échanger des informations sur les personnes impliquées. Vous pourriez avoir des craintes au sujet des mêmes personnes, des mêmes familles ou des mêmes groupes de jeunes. Si possible, échangez les noms des recruteurs et les tactiques qu'ils utilisent, car il peut s'agir de tactiques similaires, voire des mêmes individus qui ciblent des personnes dans le contexte local, que les groupes d'extrême droite.
- Le hooliganisme et la radicalisation sont liés à des réactions plus générales sur les tendances mondiales, telles que les flux migratoires. Les fausses informations et les discours fallacieux concernant ces évolutions mondiales peuvent entraîner une peur irrationnelle et/ou des appels à mener des actions (illégales). «Adressons-nous aux jeunes et faisons en sorte qu'ils pensent à nouveau par eux-mêmes». Investissez dans la promotion de l'esprit critique et dans l'éducation aux médias afin d'éviter que les jeunes ne rejoignent les groupes extrêmes.
- Faire partie d'un groupe peut être une alternative à l'ennui et à l'oisiveté. Donnez un but aux jeunes et proposez-leur autre chose à faire en les encourageant à organiser des activités et à proposer de nouvelles perspectives aux jeunes défavorisés.

Les sectes

Enseignements tirés

«Qui sont les adeptes? Des gens comme vous et moi, nous pouvons tous être influencés.»

Les personnes qui font partie d'une secte ne considèrent pas leur groupe comme tel. Ils font partie d'un groupe qui a quelque chose à leur offrir, un groupe qui «agit contre le désordre du monde». Les adeptes ont des profils relativement diversifiés. Cependant, à partir du moment où ils rejoignent une secte, ils sont généralement confrontés au même genre de situations. Les adeptes d'une secte sont souvent recrutés au moment où ils se trouvent dans une phase vulnérable de leur vie. Les phases de transition peuvent rendre une personne vulnérable. Il peut par exemple s'agir de la perte d'un membre de la famille, d'un déménagement dans une autre ville ou un autre pays pour le travail

ou des études ou d'une rupture. Cela vaut également pour les individus radicalisés:

Psychologie humaine: comment établir un

- Les similitudes peuvent amener les personnes à réfléchir à leur vie. Parlez d'un sujet anodin en utilisant la même logique afin de faire comprendre à l'individu ce qui se passe vraiment.
- Il est possible de rétablir les liens affectifs avec l'aide de la famille. Il est contre-productif d'entrer dans des débats, alors qu'évoquer des souvenirs positifs ou cuisiner à quelqu'un son plat préféré peut le toucher émotionnellement et donner lieu à une dissociation.
- Investissez dans l'éducation afin de faire comprendre aux jeunes la logique de la psychologie et le processus de construction identitaire. Enseignez aux



enfants l'hygiène émotionnelle: si quelque chose semble trop	
beau pour être vrai, c'est le cas.	

ils sont souvent jeunes et en quête de leur identité. Les sectes, à l'instar des groupes extrémistes violents, profitent de ces moments de vulnérabilité pour dissocier les personnes de la société et de leur contexte social et même d'elles-mêmes. Pour ce faire, elles exercent une pression constante sur ces personnes, par exemple en leur démontrant beaucoup d'amour ⁸, en leur faisant peur ou en leur imposant un sentiment de culpabilité. Il en résulte que les adeptes perdent leur capacité à raisonner ou leur sens critique. Ainsi, ils ne remettent pas en question leur appartenance, ni les objectifs et les agissements de la secte. Ils s'intègrent simplement dans ce (nouveau) contexte social.

Les idéologies des groupes extrêmes peuvent varier, mais la **psychologie humaine est la même**. Le partage d'informations sur les mécanismes de la psychologie humaine dont se servent les recruteurs pourrait constituer la première étape d'une collaboration fructueuse entre les coordinateurs locaux du domaine de la prévention et de la lutte contre l'extrémisme violent et les spécialistes des sectes.

Conseils pratiques

- Vérifiez s'il existe des sectes dans votre contexte régional ou local. Si c'est le cas, trouvez des collègues ou des ONG qui travaillent dans ce domaine et qui empêchent les personnes de rejoindre des sectes ou les aident à les quitter. Échangez des idées sur les tactiques de recrutement et les besoins des personnes qui quittent une secte ou un groupe extrémiste.
- Investissez pour comprendre la psychologie humaine et la construction identitaire en invitant des experts des sectes. Ils ont souvent une excellente connaissance de ce sujet, ce qui pourrait être très utiles pour le travail de prévention et de lutte contre l'extrémisme violent.

Bandes criminelles de jeunes

Enseignements tirés

«Ce qui se passe en Équateur influence Barcelone».

«Lorsque l'on découvre la bande criminelle, cela signifie qu'elle est déjà bien enracinée et peut être partout.»

Cette citation suggère l'importance du travail de prévention. L'adhésion à un groupe criminel est toujours un processus dont les causes profondes sont sous-jacentes. Les bandes

Réseau de sensibilisation à la radicalisation

⁸ https://www.cultwatch.com/howcultswork.html



criminelles de jeunes, par exemple, existent souvent dans les quartiers dangereux et pauvres. Les habitants ne se sentent pas en sécurité et les jeunes, en particulier, ont perdu toute perspective d'avenir. En rejoignant une bande, ils se sentent protégés et en sécurité. Une bande peut également leur permettre de bénéficier d'une source de revenu. Dans ces cas, une présence policière accrue n'est pas toujours utile. Au contraire, il y a lieu d'investir dans ces quartiers.

Cependant, le quartier n'est plus le seul endroit où opèrent les bandes criminelles de jeunes. Les nouveaux mouvements sont, par exemple, liés aux flux migratoires. En outre, les informations dont on dispose sur les bandes criminelles de jeunes à Barcelone indiquent que la situation en Équateur peut avoir des répercussions à Barcelone. Grâce aux réseaux sociaux, les membres des bandes sont connectés dans le monde entier et leur portée a été considérablement élargie. Cela s'applique également aux groupes extrémistes violents qui peuvent prendre contact avec d'autres groupes partout dans le monde. Par exemple, les mouvements suprémacistes blancs aux États-Unis communiquent avec les membres des groupes d'extrême droite en Suède, en Allemagne et dans d'autres pays d'Europe ⁹.

-

 $^{^9\} https://edition.cnn.com/2017/11/16/opinions/global-white-supremacy-opinion-golinkin/index.html$



Conseils pratiques

- Parlez à la personne ou au service (particulièrement au sein des forces de police) qui s'occupe des bandes criminelles de jeunes. Renseignez-vous sur les personnes qui sont susceptibles de se faire recruter par des bandes criminelles de jeunes et sur les personnes qui risquent de se radicaliser. Il peut s'agit de personnes qui appartiennent au même milieu social ou aux mêmes communautés.
- Obtenez les conseils d'experts dans le domaine des bandes criminelles de jeunes concernant la façon de réduire le risque de recrutement:
 - la meilleure arme pour lutter contre l'extrémisme est de communiquer constamment avec les personnes à risque. De cette façon, l'existence de l'individu est reconnue, ce qui constitue un moyen d'abattre la barrière de la distance. Utilisez des définitions qui correspondent à la réalité quotidienne de votre interlocuteur.
 - Concentrez-vous sur les chefs et les recruteurs, ce sont eux qui ont de l'influence. Avec un minimum de ressources, il est possible de générer un impact maximal.
 - Coopérez avec tous les partenaires afin de pouvoir intervenir directement en cas de besoin. Assurez-vous que les partenaires sont au courant de la question et comprennent qu'il est important de coopérer.
 - Marquez la rupture avec la bande criminelle ou le groupe extrémiste par un acte symbolique. Par exemple, les autorités de lutte contre les bandes criminelles détruisent les armes des anciens membres de la bande à l'occasion d'une cérémonie non officielle. Il est aussi possible de visualiser d'autres trajectoires de vie.

Néanmoins, les interventions locales sont toujours considérées comme étant très importantes. Après tout, c'est au niveau local que les individus rejoignent une bande ou se radicalisent. C'est aussi dans le contexte local qu'il est possible de trouver des moyens de proposer des actions ou des récits alternatifs afin d'aider les personnes à quitter la bande ou le groupe extrémiste.

Les crimes d'honneur

Enseignements tirés

«Honte et honneur vont de pair.»

Le concept d'honneur est lié à la honte. C'est la raison pour laquelle il est étroitement liée au comportement (des filles). Toutefois, lorsqu'on considère les crimes d'honneur comme une violation des



droits de l'homme, des actes de violence domestique ou un contrôle social, il apparaît clairement qu'ils se produisent dans son gré, elle peut placer une cuillère dans ses sous-vêtements afin d'être fouillée discrètement à l'aéroport. Cela lui donnera l'occasion d'informer le personnel de son départ. Le personnel des aéroports devrait être en mesure de faire face à ce genre de situations.

Qui former?

Si une fille a le sentiment qu'elle sera emmenée à l'étranger pour se marier contre

de nombreux contextes et qu'ils devraient être contestés. Il s'agit d'une pratique culturelle justifiée (de manière abusive) par la religion. Cela signifie que les crimes d'honneur **ne sont pas traités de manière appropriée** par crainte de stigmatisation ou de discrimination.

Comme évoqué plus haut, il peut exister des interdépendances entre différents phénomènes. Ce peut être le cas de la radicalisation et des violences liées à l'honneur. Par exemple, les filles peuvent rejoindre des groupes radicaux pour échapper à l'énorme contrôle social avec lequel elles sont forcées de composer, surtout si elles ont fait quelque chose qui peut avoir des répercussions négatives sur leur famille. Prenons l'exemple des combattantes terroristes étrangères. Pour ces jeunes filles, le fait de se rendre en Syrie était un moyen d'échapper au contrôle qu'exerçait leur famille et de vivre une vie «idéalisée d'aventurière» ¹⁰.

Cependant, qu'il s'agisse de bandes criminelles de jeunes ou d'un sujet plus sensible sur le plan culturel comme les crimes d'honneur ou la radicalisation, les professionnels se trouvent engagés dans un **débat délicat**. Ils doivent disposer des outils adéquats. De plus, ils ont intérêt à connaître les différences qui existent entre les communautés afin de traiter chaque cas de manière appropriée. Par exemple: une fille est partie de chez elle et a demandé de l'aide. Le praticien a appelé ses parents pour qu'ils la ramènent à la maison, mais c'était à cause d'eux qu'elle était partie.

⁻

¹⁰ https://www.isdglobal.org/wp-content/uploads/2016/02/Till_Martyrdom_Do_Us_Part_Gender_and_the_ISIS_Phenomenon.pdf



Conseils pratiques

- Une fille peut ne pas se sentir à l'aise de parler à un homme qui travaille dans le domaine de la prévention, surtout lorsqu'il s'agit de questions d'ordre privé, telles que l'identité, l'appartenance et/ou les questions de parité entre les sexes. De manière générale, essayez de créer un lien en ayant recours au professionnel de la prévention le mieux adapté en fonction de la culture, de la religion ou du sexe. D'après les jeunes, c'est un avantage considérable d'avoir quelque chose en commun.
- Ayez connaissance des différentes communautés et sachez les distinguer. Il est important de savoir et de comprendre comment ces communautés pensent et agissent afin de comprendre, voire d'influencer, le concept d'honneur ou les idées qui sous-tendent les choix radicaux.
- Fournissez des récits alternatifs sur l'honneur et les extrémistes. Ayez recours aux médias et à l'éducation par les pairs, collaborez avec des ONG afin de sensibiliser le public à ce sujet de manière sensée. Un exemple danois est disponible ici: https://bydelsmor.dk/
- Adoptez un langage universel pour décrire le problème: droits de l'homme, contrôle social, violence domestique, violation de la législation.